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足總主席離職前一席話

十年二十年
口罩令撤了，一如預

期，很多人仍然戴着
它，除為健康考慮，還

有個習慣和情感因素。畢竟，它陪
伴了我們3年！這3年，很多人和事
在悄悄變。人際關係、生活方式、
工作模式都在變。但有一樣東西是
不會變的：人類的情感記憶。
當下，各行各業正摩拳擦掌，想方
設法把由病毒奪去的時間和財富掙回
來，但人們在迎新的同時，還是來一
場懷舊：回頭看一看。對很多香港人
來說，豈止是「3年」，而是「10
年」，甚至是兩個「10年」：2003到
2023年是不簡單的兩個「10年」，也
是另具意義的「20年」。
比起2003年那場突如其來的「沙

士」，這次的新冠疫情肆虐要嚴重
得多，不但時間長，死亡人數更
多，而且，相對來說，人們感到無
奈，沒那麼多怨聲。那是經歷的勝
利。經歷教曉了我們：從前無論多
麼美好，永遠只屬於記憶，卻代替
不了今日的現實。坦然面對和接
受，才能克服之。
去年看香港文聯主辦的文藝晚會
《鐘聲迴響》，我前後寫了4篇
文，看似履行職責，實為有感而
發，由衷想說。有人說︰「你寫的
比演的好。」我居然毫不謙虛地照

單全收。因為，我是真的感動，不
是因為「劇情」，那是綜合晚會，
雖然編導們嘗試以說故事方式將各
場幕串連起來，但那畢竟是來自不
同藝術團體、臨時組合起來的百多
人隊伍。
當中是有代入感的，尤其是看到

「光影」一幕，屏幕上投射着一個
個似曾相識的鏡頭，那是曾經那麼
熟悉、親切的面孔。當譚詠麟唱着
已故歌手張國榮的《當年情》走上
舞台時，我知道，不少觀眾在流眼
淚。還有那場由當年音樂劇《酸酸
甜甜香港地》「移植」過來的片
段，同樣引起共鳴。
那是兩個「10年」前的事，當時
從電台電視中傳來的「死傷數字」猶
如催命符般令人恐懼，當中最令人撕
裂的就是張國榮那猶如拍電影般的
「縱橫一躍」。我得承認，這種感動
兼感觸令我在綜述時帶有個人情感，
或有偏頗，卻心安理得，因為真實。
很快，香港人會展開一場記憶之
旅：紀念兩位天王巨星（張國榮和梅
艷芳）逝世20周年！生活中，有些
人走過你的生命，有些事在你的身邊
發生了，不一定都美好，甚至留下缺
憾，但隨着歲月洗禮，傷口痊癒之後
的疤痕卻是光滑的。這是千帆歷盡之
後的收穫！

日前香港足總主席
貝鈞奇公開表示將不
會連任來屆主席一
職，其實與貝生認識

多年，感覺他當足總主席也很辛
苦，雖然他並不是「落手落腳」的
前線工作人員，但卻要作出很多足
總事務的決定，每當足總有事情或
者是一些負面新聞出現時，他便要
站在前線去面對群眾及傳媒，每次
在電視上或新聞上見到他，也感嘆
「主席」這個位真不容易。
其實除了足總，貝生還有各項體

育總會職銜，因此有關體育問題，
很多傳媒也會找他回應，但可能他
在足球圈太長時間，很多觀眾球迷
還是因為足球而認識貝生的；直到
兩年前因為貝生是香港東京奥運代
表隊團長身份，才令觀眾認識他對
其他體育項目的支持，尤其今次奥
運中國香港隊獲得「史上最佳」的
好成績，有些人現在更稱他為「奥
運金牌團長」。
多年老朋友，聽到一個如此喜歡

足球的球迷，當了一屆足總主席後就
想「放棄」足球，究竟為什麼呢？他
第一句如是回應：「Patrick（筆者）
想訪問我呀？」當然不是啦，只是關
心老朋友，想知道有沒有「內情」罷
了。其實當年知道他將會做足總主席
時，我已跟他說笑：「你將會很辛苦
啊，這個位吃力不討好。」而他過去
幾年在足總，也確實很辛苦，亦真的
吃力不討好。
貝生指，雖然當主席前已經有心
理準備，但做得主席總是帶有熱
誠，希望能改革現時的香港足球，
從足總的一些根本問題去着手，希
望能讓大眾看到成績；但改革也需

要時間，尤其人事是最複雜的：足
總是由一大班球隊屬會組成，屬會
是以人作代表，有人的地方就有問
題出現。每一個人都有他的意見、
需求、理想、利益，要在每一個問
題上達到共識，談何容易？另外政
府好支持足球，對足總很有期望，
故足總也因此承受很大壓力，因為
政府投放了資源，大家也想看到成
果，但要明白改革是需要時間，團
隊組成也需要時間去磨合溝通，才
能把事情幹好。改革中卻已有同事
離開，也有新人事加入團隊，成果
未見，外界也不知道我們在改革
中，實在不免令人感到乏力。
正想鼓勵幾句，貝生已續道：

「但這幾年振奮的事也不少啊！例
如香港隊已經進入亞洲盃決賽周，
這是54年來再次有這機會，正如副
主席霍啟山講，已經不斷找一些國
家隊來港與港隊作熱身賽，分別在3
月、6月、9月，希望加強港隊作戰
能力，爭取在明年1月亞洲盃有好成
績。」這幾年當主席最開心是見到
一班年輕球員成長，例如上屆印尼
亞運，球隊有所晉級，雖然最後也
是落敗，但看到他們的努力，作為
主席自然去到球隊處請食飯、派利
是表示支持及關心他們，回港也辦
慶功宴。回首過去，由2001年足總
改革成立董事制，已經當了董事20
餘年，足總內風風雨雨也經過了，
年事已高應該退位讓賢，由一些年
輕有心人去接班，而他只是換另外
一個位置去支持香港足球吧。
飯局結尾，我告訴貝生，這其實
已經是一個訪問了。貝生笑答：
「那你決定哪些應該寫，哪些不應
該寫吧！」

中國以農立國，正因為是
農業社會，農民經驗累積凝
聚出不少智慧哲理，二十四
節氣正是中國人長期對天

文、氣象、萬物進行觀測探索和歸納的智
慧結晶，實際上就是太陽對中原地區整年
度的方位變化，對農事耕作有相當重要參
考價值，幾千年以來一直延續到現在。隨着
不少農村鄉鎮化，農耕的人愈來愈少，令
不少後生仔根本不會留意二十四節氣是什
麼，近年來好像多了城市打工的人回鄉農
耕，只是當今科技發達，耕種也未必依賴二
十四節氣行事。然而在中醫養生方面仍舊不
少跟節氣相關的。
中醫養生角度是春季與肝相應，春季保
持肝臟的生理功能才能適應自然界的變化，
驚蟄時節人體的肝陽之氣漸升，陰血相對不
足，養生應順乎陽氣的升發、萬物始生的特
點，使自身的精神、情志、氣血也如春日一
樣舒展暢達，生機盎然！非常之有哲理。
試問香港的學生哥甚至成年人有多少人記
認得出那二十四節氣，如果二十四節氣每個
都像剛過的3月6日「驚蟄」搞些特色出
來，大家肯定記得。因為每年到了「驚蟄」
就有傳媒報道習俗「打小人」這件事。
事實上，當太陽到達黃經345度時區是天

氣回暖，春雷始鳴，驚醒蟄伏於地下冬眠的
昆蟲「驚而出走」故叫驚蟄。昆蟲出來四出
破壞農作物，因此農民舉行儀式「驚蟄祭白
虎」（即是打小人），驅趕害蟲，祈求農耕豐
收、生活平安。
「驚蟄打小人」這習俗原本是驅趕害
蟲，卻變成驅趕人、驅趕霉運，相信是中國
人的「靈活變通」。記得上世紀九十年代，

因為工作地點在灣仔區，常途經鵝頸橋，橋
底只係在驚蟄期間才見幾位阿婆在幫人打小
人，那時拜神婆只用一個像家中神位那麼大
小的工具，一張凳仔自己坐，客人是蹲下睇
拜神婆做嘢。現在拜神婆已經變成專業戶，
神位變神壇，客人都有座位，規模愈來愈
大，而且是長駐的。要多得香港政府於2014
年6月公布的香港首份非物質文化遺產清單，
把「驚蟄祭白虎」列為社會實踐、儀式及節
慶活動之一。政府發牌給拜神婆即「專業打
手」，香港旅遊發展局網頁還有介紹「可以
把打小人看作是尋求發洩釋懷及轉運的方
法」，並提議遊客「下次遊港時若想發洩解
解氣，就順便來打打小人吧！」這個風俗再
經過媒體不斷推波助瀾而揚名海內外。
同行曾討論究竟傳媒應否大幅報道？「打
小人」是否迷信？有宗教信仰的人，以至堪
輿學家都提醒，不要去「打小人」，特別是
指名道姓，甚至拿別人的出生時辰八字、毛
髮來做儀式，那是詛咒人的事，犯口孽，有
報應。既然你信「打小人」，也應相信有報
應，做前就要三思。如果你相信神明存在，
那應該交神明化解你的心中怨恨，不是用這
種方式。把打小人看作是尋求發洩釋懷方法
可能會合理些。
作為傳媒人，在這個年代究竟是否頭腦
不清醒？非也！新聞工作本是一個講滿足感
和使命感的行業，在生活指數高企的年代，
使命感漸漸減退，新聞機構要生存，新聞工
作者要生活，跟着市場走是無可避免的。香
港上世紀六十至八十年代的新聞人是講道德
的文人；二千年後的新聞人是鬥士，講吸睛
少講客觀；當今的新聞人是市場營銷員，他
們追求的是銷量和流量及市場主導。

二十四節氣話「驚蟄」
很多時候都會經過北角，在炮台山道

與英皇道交界的紅綠燈前，陡坡落斜的
路太陡兼有急彎，車來車往，總是有點
莫名其妙的擔心。不幸，車禍終於日前

發生。
5年前附近的長康街發生過斜路奪命車禍，北角居民

記憶猶新，陡坡下斜路有潛在危險，真要打醒十二分
精神。然而今次炮台山的車禍，關注點去了高齡司機
的問題，80多歲的職業司機，無法掣動好車輛而出了
車禍，政府真要檢討公共交通駕駛執照的年齡限制。
80歲應該頤養天年，但仍要駕車搵食，實是令人傷
感的事。限制公共交通駕駛者的年齡，關乎大眾安
全，並不存在年齡歧視。每個行業都有退休年齡限
制，為何香港的士司機沒有年齡限制，實匪夷所思。
有調查顯示，截至去年底，本港80至90歲的的士司
機有1,624人，90歲以上有49人，根據過往的紀錄，
最年長擁駕駛執照竟然還有100歲的。想像一下，坐
上阿爺開的車，你會有何感覺？
也有好幾次坐過「的爺」開的士，真是心驚肉跳的

事，高齡司機不要說隱疾了，開車時呼吸氣喘皆清晰
可聞到，最怕「的爺」突然打瞌睡，作為醒目乘客，
就要跟他打開話題提振精神，祈望平安到埗。
的士司機高齡化日趨嚴重，入行人少，與人手短缺
有關，坐上「的爺」的車，命中率相當高。最近又上
了一部「阿爺的士」，的士司機聲線頗微弱，起碼80
歲高齡以上，老司機開了手機對話擴音，對方粗話連
篇，似乎在埋怨「未有埋數」，老司機已老眼昏花，
開車還要承受「追數」壓力，憂心忡忡之餘，幾乎行
錯路，作為乘客的我，只能自己「睇路」，不斷提醒
「切線」、「上橋」。
按現時法例，70歲以上人士續領駕駛執照，需提交
醫生簽發的體格證明書，究竟這體格檢驗書的發出，
有沒有嚴格規定？「的哥」續牌需要有更嚴格要求，
重新檢討，刻不容緩。

「的爺」

「除罩日」對香港
人來說，差不多等同
日佔時代3年零8個

月結束第一天，如果鞭炮解禁，爆
竹聲怕要響遍全城了。
T叔說有朋自澳門探親歸來，說

澳門街上戴口罩者仍佔百分之九十
九，連親友在家還是蒙着笑臉迎
客，澳門人傳統自律精神就是這麼
可愛。所以二戰期間未受炮火蹂
躪。上一輩依然感覺身在福中而知
福，直至戰後幾十年，也從未出現
過任何激烈示威行動，早給前人喻
之為太平地。
上兩代倚仗母親長大的澳門人（不

少父親赴港工作，假日回澳團聚
者），自幼家庭觀念特重，就算外間
有什麼重要約會，都不忘回家吃飯，
除非喜慶日子（如港爹返澳之日），
才一家人外出吃一次晚飯。
T叔說重視家庭觀念無形對下一

代德育培養的確發揮作用，父母飯
桌前幾句閒話如果說得有理，兒女
聽不入耳，事後發酵，不傷自尊時
也多暗地反省；澳門向來比香港較
多「聽話」的孩子，T叔從而對我
們說，他未移民香港時，7歲的表
弟在他家小住，有天放學回來說路
上拾到14塊錢，錢送交警察了，也
許事前聽過路不拾遺的故事，他為

自己做了故事中的角色而驕傲，興
奮了整個晚上。
表弟返港後，過了一段日子，有
個警員上門說那14塊錢過了保存期
沒人認領，可歸小朋友了。
警員親自送錢上門，也是小鎮可
愛之處；另一次T叔因為寄去夏威
夷的信件沒回音而問詢郵局，郵政
局長次日便親自上門細問詳情，葡
治時代就有這樣的趣聞。
同是管治時期，T叔跟澳門土生
的朋友交情都不錯，完全沒有種族
問題出現過，他是葡文學校中唯一
的中國學生，又是成績最好的高才
生，葡國土生和非洲兵同學每逢考
試前夕都視他為救難「天神」，自
幼在澳門的日子過得都很愉快，所
以他對澳門一直都有非常濃厚的土
地感情。但在香港洋人機構工作多
年卻交不到半個英國朋友。

老澳門人說澳門

從前很關注媒體上的新聞熱
點，也喜歡不時地寫一些時事評
論，而近些年來隨着年歲的增

長，愈來愈不喜歡去看一些負面的社會新聞。
中國文人大多喜歡傷春悲秋，我亦不例外。
初春時分，香港名媛碎屍案鋪天蓋地在網上刷
屏，我也僅是看了一下各大媒體不同的標題，
從未打開內容查看細節，唯恐自己已經能夠想
像得出來的，那些關於案件的陰暗面影響了本
來就因春而傷的心情。然而聽身邊的朋友談論
得多了，也還是陸陸續續地知道了。
案件中的名媛被她的前夫一家殘忍殺害，肢
解拋屍。警方披露的細節看起來令人心悸，這
一切如果發生在影視劇中，大抵會與仇殺、諜
戰之類的情節聯繫起來……到了現實中，卻幾
乎是毫不例外地與錢財相關——死者的前夫與
前夫的父親、兄長合謀將其殺害，為的是她的
巨額財產。由香港名媛碎屍案想到幾年前也曾
轟動一時的杭州小區保姆縱火案，因為保姆對
僱主財產貪心地得寸進尺，造成女僱主與3個

未成年的孩子死亡，縱火的保姆也因此被判死
刑。兩起案件涉及的錢財多少不論，但都驗
證了舊時俗語「人為財死，鳥為食亡」的不過
時。
前幾天朋友們都在談論美國人工智能研究室

推出的聊天機器人ChatGPT，說到ChatGPT不
僅能機智地和人類對話，還能做翻譯、寫代
碼、寫郵件、視頻腳本等工作，於是一眾職業
寫作者就ChatGPT的文學創作紛紛提出了自己
的觀點。一部分人擔心寫作會被機器取代，而
大多職業寫作者都認為，ChatGPT只是具有超
常的邏輯推理能力和極其淵博的知識以及廣泛
聯想的能力，作為智能機器，哪怕是被稱為
「機器人」，ChatGPT可以搜集、整合和模仿
文字，卻無法在人類的情感和人性的基礎上去
進行屬於真正人類的獨特的創作。
作為職業寫作者，我並不擔心自己的工作在
未來會被AI取代，當然是贊同後者的。在大家
的談論中讓我頗感興趣的是朋友們的玩笑：先
是幾個朋友列出了將來會被AI取代的工作，比

如數據分析師、新聞工作者、網站開發員、人
力資源經理、圖書管理員、平面設計師等等，
之後就有朋友說出了幾個不會被取代的行業，
理由是那幾個行業的「風險」極大，它們的核
心競爭力是可以為上級「背鍋」，因為AI的存
在是虛擬的，它不能像人類一樣代替另一些人
類去坐牢。
AI其實還能取代人類做另一種「工作」。在

一些科幻電影裏，AI會被編劇安排去做殺手，
相比人類，機器殺人會更加冷酷，更加準確，
甚至可以輕易地毀屍滅跡，人類警察根本無從
破案。當然，回到現實中，AI不會主動去殺
人，因為它對錢財沒有興趣，也不用吃飯，在
AI的世界裏不存在「人為財死，鳥為食亡」，
AI若是去殺人，唯一的原因大抵只能是因為人
類要它去殺害另一些人類。
這個春天的陽光很明媚，但春光溫暖抵不過
春寒料峭，在為慘案的逝者祈禱時，我又想起
朋友在談論完AI之後說的那句話：世界會變成
什麼樣子很難說，但人性的本質一直沒變。

AI時代的人性

15歲那年，我就準備着離家出行
了，到我真正仰慕的城市裏去，儘管
那個城市在我的印象裏僅限於概念。
我將未來攥在自己的手中，將年少的
記憶交給一個名叫花街的地方，當我
即將出發的時候，茫然卻不知所措，
回頭看，這裏的一草一木，又充滿了

莫名的親切感，當汽車載着我遠行的那一
刻，我有一種嬰兒脫離襁褓的依戀，那是一
種割裂般的深深的留戀。
這種割裂般的疼痛，來自於我的母親，我

不知道自己為什麼會那麼戀她，在我沒有離
家出走的時候，我對母親是漠然的，因為我
覺得母親並不十分地愛我。我的奶奶就常和
我說︰「大的疼，小的嬌，苦了中間的受氣
包。」我因是這個家庭中間的那個孩子，而
不受父母的疼惜。但是，從襁褓裏帶來的習
慣，很難讓人改變。從小，母親總是抱着比
我小一歲的妹妹，而不喜歡抱我，儘管我總
喜歡跟着她，就像人家說的母親的影子，她
走到哪裏，我就走到哪裏。愈是這樣，愈是
讓母親生氣，愈想辦法擺脫我，直到我15
歲，真正從她身邊徹底地離開，她再也沒有
機會看着我，沒有那麼長的手臂能夠抓着我
了，母親這才覺得不是滋味。
母親的痛苦變成了和父親半夜裏的絮叨，
聽小妹說，我離家到外地工作的那一年，母
親老是睡不着，半夜醒來，就和父親唸叨，
母親的眼睛裏全是悔恨的淚花。她知道，我
工作的那個地方非常苦，三班倒，機器在車
間裏轟鳴，她很怕我因此患上失眠的毛病。
從15歲出走，到23歲回來，這段時間獨
自飛翔的歷練，早已飛硬了翅膀，我把自己
的眷念從母親身上挪開，移動到我曾經生活
過的地方，把對母親的依戀給了童年的那個
村莊、那所學校，有時候讀書，讀着讀着，
耳邊就彷彿聽到上課的鈴聲，母親的身影也
隨着鈴聲飄然而至。母親是這所學校的教
師。學校分中學和小學，母親在小學裏工
作，和母親同為小學教師的有一位來自青島
的姑娘，她不是知青，是師範畢業正式分配
支援沂蒙山區的。她很美，是城市姑娘的那

種美，美在不僅是她的模樣，還有柔柔長長
的那頭黑髮，臉頰永遠紅撲撲的，甜美的微
笑裏有一種光。
我母親教我們算術，劉老師教常識和美

術，她教我們畫小雞，一時間，教室裏和教
室外面的牆上，到處都是蠟筆小雞，我們給
這些畫起上喜歡的名字，如「小雞吃蟲
子」、「小雞跟着雞媽媽覓食」等等。劉老
師每天都顯得很忙碌、很親和也很驕傲。
和劉老師一起來的好幾位教師都回青島
了，唯獨劉老師遲遲未歸，後來是因為談了
個青島的男朋友要結婚，這才和我們戀戀不
捨地告別。後來劉老師曾給我母親寫過一封
信，信中有一句話我記憶猶新：我們真誠地
對待我們生活的這個村莊，村莊也真誠地對
待每一個居住在這裏的我們，就算是離開，
也忘不了村莊的名字，它的名字太響亮。
我所在的這個小城是文化古城，接近數千
個村莊，風俗基本一樣，愈是往東，民風愈
是淳樸，人們本性善良，有着最柔軟，也最
有力量的情感。我姥姥家是沂水，那裏土質
肥沃，人們敦厚有加，戰爭年代湧現出許多
擁軍佳話，湧現出過好幾位「沂蒙紅嫂」。
骨子裏的傳統美德，使這裏的人重情重
義。就像電視劇《沂蒙》劇中描寫的那樣，
當年外婆家也住進八路軍女戰士，她們教婦
女識字，宣傳進步思想。母親受教於這些新
思想，不纏足，學文化，上識字班，最終進
入沂水師範學校讀書，畢業後成為一名小學
老師，30餘載堅守講台，獲得教育部「扎根
鄉村教育30年」的榮譽證書。
外婆家是一個大家庭，世代以打傢具當木

匠為生，生活過得比較寬裕，住的房子也寬
敞。聽母親說，她家裏先是住着幾個女兵，
後來又住進幾個幹部模樣的人，他們動員四
姨到沂南抗大分校學文化知識，是尚未開化
的姥爺姥娘把四姨給攔下了，以致四姨後悔
終生。安靜而又平和的花街人，過着平靜而
又充實的生活，幾乎沒有什麼大波瀾。唯一
傳到耳邊的令人震驚的消息，是曾經有個高
中生愛上了一個女孩子，兩人雙雙背叛父母
早已訂好的包辦婚姻遠走高飛。這件事曾經

驚動了學校、團委等有關部門。
時光走了那麼遠，藏在心底裏的那些曾經
驚心動魄的事，被人生風雨吹打了好多年，
竟然到最後都成了一個動人的故事，傳奇而
浪漫。多少年之後，我已長成，選擇男朋友
的時候父母突然一改常態，重操當年那對父
母拒嫁女兒的理由，弄得一場選擇糾結而又
痛苦。後來女兒漸漸長大，當我的腦海裏也
世道輪迴地閃出這番「謬論」的時候，那一
刻恍然大悟：中年人的糾結，撞上了青春期的
叛逆，只是時代不同。童年的記憶，深存於我
的腦海，就像那塊鬧鐘上的弦，儘管銹跡斑
斑，可稍一撥動，有關往事的回憶仍舊「噠
噠」而來，就像生命裏應聲而來的馬車，在我
懵懂的年紀裏現實而又虛幻。當一種情緒捲
土而來，在你生命中瀰漫心底，壓抑得幾乎
不能承受的時候，我就常常想起花街，讓這
一切的回憶給我帶來一絲幸福和溫暖感。
原來以為花街很長，多少年後才發現，花
街原來是那麼短，20幾分鐘的時間，就能從
西街走到東街。長大後曾陪着同學學習騎自
行車，從東街騎行到西街，說是陪練。同學
長得矮小瘦弱，那輛高大笨重的大金鹿牌自
行車並不適合她那種身材。可現實給我們開
了一個玩笑，她學會了，我這比同齡孩子高
過半頭的女孩卻沒有學會，不但沒有學會騎
自行車，身上還被摔得好幾處青紫。
從那時候起，我開始了對代步工具的嚴重
的排斥，直到有一天，孤獨地生活在異鄉的
小城，從單位去往書店的路上，一輛飛鴿牌
自行車划着叮鈴叮鈴的鈴聲在我面前倏地剎
車，然後以同路為由捎我進城，我這才發現
自己竟然愛上了那種同款造型的車子，它像
風，搖曳在青春懵懂的夢中。
那是一段刻骨銘心的日子，我在一趟趟由

單位去往圖書館、郵局的路上度過了我最好
的年華。去圖書館是為借書閱讀，去郵局是
為給文學雜誌寄信投稿。我用第一次發表作
品的稿費辦理了一本紅色油印封面的借閱
證，用它借閱的第一本書是莎士比亞的喜劇
集，每次我抱着書走出樓梯，都有一種春風
得意的感覺。
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◆戴了3年，與口罩日久生情
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